



Mapa: Secomandi / Meireles. Foto: V H Mori, p. 80/81, fonte INPE

Sistema de Defensa del Puerto de Santos

La arquitectura militar de protección a los accesos marítimos de la antigua sede de la Capitanía de San Vicente se basa en un legado de seis fortificaciones coloniales, dispuestas en tres cortinas de defensa, construidas en duplas de lados opuestos para cruzar fuegos sobre los accesos marítimos:

en el Norte el *Forte São João* (1551) y el *Forte São Felipe* (1557), sustituido por el *Forte São Luis* (1770), realizando una cobertura avanzada del acceso marítimo a la “villa” de Santos por el canal de Bertioga;

hacia el sur, en la desembocadura del estuario que da acceso a la misma “villa”, los españoles erigieron la *Fortaleza de Santo Amaro* (1584) y los portugueses, dos centinelas avanzados, el *Forte Augusto* (1734) y el *Fortim do Góes* (1767), y para la defensa aproximada se construyeron el *Forte Nossa Senhora do Monte Serrat* (1543) y la *Fortaleza de Vera Cruz do Itapema* (1738).

Para proveer apoyo logístico militar a las fortificaciones se construyó en el centro de la – ciudad vieja de Santos la – *Casa do Trem Bélico*” (1734).